

El Castellano

Redacción y Administración: Santander, 12
Teléfono 1705 - Apartado 95
SUSCRIPCIONES
En la capital: 150 pesetas
En provincias: 175 pesetas
Extranjero: 200 pesetas

La repatriación de voluntarios italianos

Brillantísimos discursos de los generales Millán Astray, Queipo de Llano y Berti

A los voluntarios italianos

EL CASTELLANO, de Burgos, diario católico, os saluda y despide con el afecto más efusivo en prueba de justo y rendido reconocimiento por vuestra cooperación en la lucha que venimos sosteniendo contra los que declararon la guerra a Dios y a su Iglesia, reduciendo a cenizas el altar y pretendiendo acabar con todas las buenas instituciones patrias.

Los voluntarios italianos no habéis reparado en sacrificios, ya exponiendo vuestra vida, ya perdiéndola o que dando mutilados vuestros organismos. Nos ofrendasteis todos lo más amado: la vida y la integridad de vuestro ser.

No pocos disteis la vida; otros perdisteis vuestros miembros.

Estos valiosísimos sacrificios, tanto más meritorios cuanto que han sido hechos con voluntariedad plena, son los que merecen gratitud y premio!

El sacrificio es la mayor y mejor prueba del amor. Y el amor el fundamento más seguro de la unión.

Nuestra gratitud sincera, cordial y firme para todos vosotros.

Nuestras oraciones por las almas de los muertos.

Y la voluntad decidida de permanecer con vosotros en abrazo fraternal y efusivo.

Todo ello manifestado prácticamente en la unión de vuestra patria y nuestra patria.

¡Viva Italia!
¡Viva España!
Honor y gratitud al voluntariado italiano.

La unión de las dos naciones hermanas por religión y raza, Italia y España, ha sido consumada; y permanecerá por exigirlo así los sagrados intereses del catolicismo y del bienestar del mundo

La repatriación de los voluntarios italianos

Cádiz.—El sábado se repatriaron los soldados italianos. La ciudad presentaba un aspecto imponente. El comercio cerró sus puertas y todos los buques surtos en el puerto aparecían engalanados. Las fachadas de todos los edificios estaban materialmente cuajadas de banderas con los colores nacionales.

Un edificio en construcción amenazaba desplomarse ante el imponente número de personas que desde él vitoreaban a los heroicos voluntarios. Unos trenes estacionados ante el puerto fueron asaltados por la multitud y convertidos en verdaderos rielinos humanos.

Numerosas bandas lanzaban las sonoras notas de himnos marciales de las dos naciones latinas.

Un momento antes de las diez de la mañana llegaron las autoridades provinciales y jerarquías del Movimiento.

Después de revistas las fuerzas, los generales Queipo de Llano y Millán Astray, acompañados de los generales italianos Berti y Vergonzoli, almirante Mini, embajador de Italia, almirante Rastarrecht, general Llandera subieron a la tribuna, alrededor de la cual se hallaba un destacamento de marinos italianos.

Discurso de Millán Astray

Ante el micrófono pronunció la siguiente alocución el general mutilado:

«Atención: Con la venia de S. E. el Generalísimo y del general en jefe del Ejército del Sur, general Queipo de Llano, en representación de nuestro augusto Caudillo Franco, firmes!

Caballeros legionarios italianos: En prueba de la gratitud de España y de nuestro glorioso Caudillo Franco se os reconoce a los legionarios italianos el derecho de usar sobre vuestro glorioso uniforme el distintivo de la heroica Legión española.

En estos momentos me siento más convencido que nunca de que vosotros, los heroicos italianos de los gloriosos Tercios, sois el bienestar del Imperio del Duce. Lleváis como glorioso recuerdo de vuestro heroísmo el distintivo de la Legión.

Con la venia del general Queipo de Llano y en nombre de la Legión, voy a tener el honor de condecorar al heroico general en jefe de las Tropas Legionarias, Berti Horiti.

Acto seguido el general mutilado colocó sobre el pecho del militar italiano las insignias de la Legión en medio de una enorme ovación tributada por la muchedumbre.

Discurso del general Queipo de Llano

A continuación el general Queipo de Llano pronunció el siguiente discurso: «Voluntarios italianos: Valientes hijos de la noble Italia: Yo os saludo al venir a rendiros cordial despedida en nombre

del Generalísimo Franco, con cuya representación me honro en estos instantes; y a expresar en estos momentos de emoción el agradecimiento que lo mismo yo que todos los españoles dignos de este nombre sentimos por la ayuda que vinisteis a traerme en nombre de la gran Italia, del rey emperador Víctor Manuel, y en nombre de este genio actual de la raza cristiana y que muchos admiran o temen que se llama Benito Mussolini.

No vinisteis a España porque tuera precisa vuestra presencia para combatir y vencer a los miserables que a sueldo de Moscú pretendían destruir a su propia Patria para entregarla inermes a la escavidad y al oprobioso judaísmo. Para ello nos sobraba espíritu para luchar y energía para vencer. Vinisteis en servicio de un ideal, y vuestra venida fue algo así como la solidaridad del hombre digno a quien producen horror las ideas de Marx y de Stalin. Vuestra llegada fue algo así como una contestación energética a la legada ante los muros de Madrid de las brigadas internacionales, constituidas por la fez de los pueblos, de lo más viliano y bajo de las naciones. Vinisteis a combatir y luchar juntos por un ideal, sino por satisfacción de luchar por un ideal, sino por satisfacción e instinto de rapina; porque son los únicos hombres que podían traer a servir los desgraciados de los infames dirigentes del Frente Popular.

Quiero decir en nombre de nuestro Caudillo y del mío propio que cumplisteis la misión que os impusisteis y que estamos satisfechos y llenos de agrado decimiento. Podéis por ello marchar a Italia llenos de satisfacción, con la satisfacción que produce el deber cumplido al luchar en favor de la dignidad de los pueblos, de su verdadera libertad, de la civilización occidental y en contra de la canalla marxista.

Pero al marcharos os podéis llevar la convicción de que nunca se os olvidará en España. Vosotros debéis pensar, os lo repito, que la gratitud de España para vosotros será eterna. Quedáis ligados a España por lazos de un dolor que formaron los raudales de sangre italiana que mezclados con raudales también de sangre española han regado igualmente todos los campos de Iberia, desde Málaga a Santander, desde Guadalajara a Teruel y Castellón; casto afecto por el que España se entrega con toda su alma, como la Centinela, que conociendo el menosprecio de los suyos se entregó con todo su amor al príncipe de los ensueños, Mussolini, fué para España el príncipe de sus ensueños.

En esta guerra que sostenemos, más que contra los rojillos españoles contra el miserable judaísmo que no tuvo inconveniente en alzarse para combatir con los soldados de Moscú, Mussolini nos demostró su fervor y nos puso de manifiesto su cariño, al que nosotros, sensibles, correspondemos muy sinceramente. Por eso, legionarios, al volver a vuestra patria, cuando expreséis con la alegría de vuestro corazón los sentimientos que tenéis hacia el hombre que hizo

posible que hoy, como en épocas ya no más lejanas, dé Italia al mundo nuevas normas de Derecho, estad seguros que aquí, en España, los buenos españoles, con toda la energía que brota de sus corazones, responderemos al unísono:

¡Duce, Duce Duce! ¡Viva Italia! ¡Viva el rey emperador! ¡Viva España! ¡Franco, Franco, Franco!

Desfile y banquete

A las once y media comienza el desfile de las tropas a cuya cabeza va el general Vergonzoli con su Estado Mayor. Sigue la guardia de Castadores de Infantería, bandas de Infantería, sección de marinería, fuerzas de Infantería, Castadores, banda de Trompetas y Tambores y fuerzas de Artillería, cerrando marcha la división Litorio y la 23 de Marzo.

El desfile fué marcialísimo y las ovaciones del público atrozadoras.

A las dos de la tarde, en el Hotel Atlántic se celebró el banquete con que el Mando Italiano obsequió a los jefes y oficiales de dicho país que ahora regresan a Italia.

Discurso del general Berti

Al final del almuerzo el general Berti se levantó a hablar, haciéndolo en italiano. Manifestó el dolor que sentían los legionarios al abandonar el suelo de España, de la que le habían tan gratos recuerdos, y en la que han luchado al lado de los españoles contra el enemigo de la civilización, de la raza y de la Humanidad.

Los soldados italianos—dijo—al abandonar este país lo recordarán siempre. Estas palabras de sincera amistad corresponden a las expresivas manifestaciones de cariño que han recibido los voluntarios italianos de todo el pueblo español, lo cual tiene para los dos pueblos una gran importancia.

General: Siempre guardarán los voluntarios españoles impercedero recuerdo de la grandeza de vuestro país. Y correspondiendo a las innumerables muestras de afecto que hemos recibido,

permítidme os ruegue seis intérpretes cerca del Generalísimo de mi sentimiento de admiración a España, a la que deseo una inmediata victoria sobre sus enemigos.

Permitidme, por último, que levante mi copa por la España Una, Grande y Libre. ¡Arriba España!

Los comensales contestaron con vivas a Italia, al Duce, a España y al Generalísimo y seguidamente el general Queipo de Llano pronunció otro discurso que como el de la mañana fué cifra y exponente de la amistad hispano italiana.

En el Puerto

A las cuatro comienzan a llegar las fuerzas subiendo a bordo las autoridades para despedir con cálido entusiasmo a los bravos legionarios.

A las cinco y media desfilan los transportes y para las seis y media sale el «Cerdeña» en el que marcha el general Berti, jefe de las fuerzas italianas y el general Francis.

Los vivos se oían sin interrupción resultando un agio en extremo emocionante.

Las bandas del Regimiento de Cádiz interpretan los himnos de Italia, España, el Giovinezza, el Oramendi, el «Cara al Sol» y el de la Legión, que son escuchados con alto entusiasmo, dándose a los vitores con gritos ensordecedores y entusiastas.

En el muelle, brazo en alto, erguidos y emocionados se encuentran los generales Queipo de Llano, Millán Astray, Llandera, Almirante Basterrecht, Almirante Prini y el Embajador de Italia.

Hasta que se plenden de vista los barcos italianos, la multitud delirante y emocionada sigue en sus vitores a Franco, al Duce y a los Legionarios italianos.

M. Hemming

Sevilla.—El secretario del Comité de no Intervención M. Hemming después de presenciar la marcha de los voluntarios italianos regresó a Sevilla de paso para Burgos.

Italia y España

En presencia del hecho de la repatriación de los voluntarios italianos que con nosotros han compartido la lucha contra los que han intentado sacar de la haz de la tierra hasta el recuerdo de la civilización secular cristiana, debemos afirmar que Italia y España han quedado íntima y definitivamente unidas.

Honor para nuestra patria es el hecho de la consumación de este acto, después de haber Italia adoptado una posición tan justa, honesta, sabia y provechosa como fué el tratado de Letrán para reconciliarse en Italia el Poder espiritual y el temporal, el Pontificado y el Reino italiano; en el cual tratado dió el primer hombre del actual Gobierno de nuestra nación hermana, el señor Mussolini, muestra de gran inteligencia, buena voluntad y plausible previsión.

Hecho tan importante y meritorio trajo aparejada la feliz consecuencia de la obtención, por parte de Italia, del imperio; como premio de la previsión de Dios.

La amistad de Italia y España tiene su razón de ser en fundamentos histórico-tradicionales de bastantes siglos. Italia nos ayudó contra pueblos invasores; nos influyó con su legislación, porque las leyes de Partida se apoyaron en el Código de Justiniano y nos comunicó sus costumbres. Roma, sede del cristianismo y después del catolicismo, nos iluminó con las doctrinas de los Pontífices y nos, movió con el ejemplo de sus cristianos y nos arrastró con el sacrificio operado en las asombrosas catacumbas y con la heroicidad de sus mártires.

Italia y España, por razones es-

pirituales, por hechos tradicionales, por raza, por fundamento geográfico y hoy, por gratitud debida, de nuestra parte, al darnos parte de su sangre, tan estimable, mediante la coadyuvación de sus voluntarios peleando en el suelo español, al lado de la masa cristiana, contra los enemigos irreductibles de Dios y de España, quedan indefectible y sinceramente unidas.

Italia tiene su gran historia, su tradición, su carácter, sus glorias, su peculiar y propio modo de ser, y sus especiales instituciones.

España posee también su historia gloriosa, su carácter, su tradición, y sus creaciones genuinas seculares.

Cada nación tiene su característico modo de ser; sin que haya incompatibilidades en la conservación por parte de cada cual de lo suyo propio.

Dentro de su independencia y modo peculiar de ser, los dos pueblos latinos, en la lucha tremenda desarrollada en nuestra patria, entre buenos españoles e hijos espurios de España, la masa de voluntarios italianos con la parte de españoles que no renegó de nuestra historia, luchó, en unión perfecta, para salvar la civilización cristiana de veinte siglos, frente a la mayor barbarie que presenciaron los tiempos.

Esa unión de voluntarios italianos y de buenos españoles, sellada en los campos de batalla con la sangre vertida, ha trascendido a ambos pueblos: el italiano y el español. Y perdurará la unión para gloria de Dios y bien de ambos Estados.

Italia, que tiene por cabeza la sede secular del Vicario de Jesucristo, tendió su mano salvadora a la España que fué formada en el cristianismo. Esta fraternal compenetración deberá ser permanente.

LA BANDERA DE ITALIA

A la memoria de los Legionarios Italianos, muertos en España, en defensa de la Civilización.

VERDE, color de esperanza.

BLANCA, color de pureza.

ROJA, color de la sangre de la noble Roma Eterna.

Sueño aquilino de cielos,

vieja castidad de ideas,

ardiente espada en el brazo

siempre indomable del César.

Esmeraldas y rubes,

plata de siglos, y, en élla,

la Corona de un Imperio,

señor de mares y tierras.

Tres colores, tres divisas,

tres blasones, tres emblemas...

¡Y la Cruz del sacrificio

en medio de la Bandera!

SAGITARIO.

La Dirección del HOTEL CONDESTABLE

PARTICIPA

a su distinguida clientela que, para poder atender encargos determinados, tendrá suspendido el servicio del

PARADOR

durante todo el día de mañana martes y el miércoles y jueves por la noche.

La gratitud de la España Nacional a Italia

Telegrama del Generalísimo a Su Majestad el Rey de Italia y Emperador de Etiopía

Telegrama de S. E. el Generalísimo al Duce

«En el momento en que abandonan nuestra Patria valerosas legiones italianas que han heroicamente se han batido por excelso ideales regando con su sangre generosa las tierras españolas en lucha contra la tiránica opresión comunista, envío a Vuestra Majestad Imperial, la expresión de mi profundo agradecimiento y el de la España Nacional, al propio tiempo que la ferviente admiración hacia el grande y noble Imperio cuyos destinos tan gloriosamente dirige.

El General Franco ha enviado el siguiente telegrama al Duce: «Al dejar España parte de los voluntarios italianos que tan alta contribución de heroísmo y de sangre han dado sonantes y rotundas victorias, que han permitido que esté muy próxima la liberación definitiva de nuestro suelo de la invasión comunista, la España Nacional envía a Italia su testimonio de profunda gratitud por el valioso concurso y el sacrificio heroico de sus gloriosos voluntarios caídos. A él se unen mis más cálidos sentimientos personales por la grandeza de vuestro Imperio, del Rey Emperador y del artefacto glorioso de la

FRANCISCO FRANCO
jefe del Estado.

(Continúa en la primera columna de la página tercera.



Contra Reumatismo Cansancio muscular Lumbago

Frixol

el nuevo linimento nacional

BAYER

Partes oficiales de guerra

Se adelanta nuestra línea en varios kilómetros.—Ocho aviones enemigos, derribados

Boletín de información con noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día 15 de octubre de 1938. III Año Triunfal.

En el sector del Ebro han sido rechazados los contraataques del enemigo a las posiciones últimamente conquistadas, causándole gran quebranto y después nuestras tropas le han perseguido adelantando nuestra línea en un frente de varios kilómetros.

Se han hecho ciento dos prisioneros.

Actividad de la aviación.—En dos combates aéreos han sido derribados hoy cuatro aviones rojos en cada uno, o sea ocho en total.

Ayer fueron bombardeados los objetivos militares de Figueras, alcanzando depósitos de material de guerra en la estación del ferrocarril y una fábrica de municiones provocando explosiones; el aeródromo de San Javier en el que se alcanzaron hangares y edificios del mismo, y el de Los Alcázares, produciendo incendios y explosiones en hangares y talleres.

Salamanca 15 de octubre de 1938.—De orden de S. E., el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Boletín de información, con noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día 16 de octubre de 1938. III Año Triunfal.

Sin novedades dignas de mención.

Actividad de la aviación.—En la noche del 13 al 14 fué bombardeado el aeródromo de Canudas, destruyendo los hangares, y ayer en Cartagena se bombardeó un barco patrullero enemigo.

Salamanca, 16 de octubre de 1938.—De orden de S. E., el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

La gloriosa liberación de Oviedo

Hoy hace dos años que fué levantado el cerco de Oviedo por las columnas gallegas. La gesta heroica de los soldados de Aranda es conocida de todos los españoles y el mundo se admiró, una vez más, al tener noticia de la epopeya. Pero no lo es tanto el caminar duro y victorioso de las fuerzas libertadoras. Al relato de la última batalla, librada ya en las puertas mismas de la capital asturiana, van dedicadas estas líneas.

Había amanecido el día dieciséis con presagio de batalla terrible. El día anterior, las primeras líneas de trincheras del monte Naranco habían caído en nuestro poder. Hubo un fuego preparatorio de artillería, un bombardeo eficazísimo de nuestros trimotores y, finalmente, legionarios y regulares con los que el invicto general Mola había reforzado la columna gallega en el momento oportuno—se lanzaron al asalto.

Llevaban los regulares en la mano derecha una bomba de mano y en la izquierda el fusil calada la bayoneta reluciente. Una algarabía espantosa atruena la ladera en la mañana muriente y triste. Las explosiones sucesivas de las bombas levantan pequeñas humaredas. Un clamor creciente aturde. Son los legionarios que gritan su «Viva la muerte!», entre la gritería alborozada de los musulmanes. Cesa el fuego de las baterías. En la altura un tri motor rojo que aparecía procedente de Llanes, cae envuelto en llamas. Una caída en barrena. Una humareda. Después nada.

EL ASALTO AL NARANCO.

Oviedo llama. Es preciso ir. Aranda ha dicho hace ya días: «Solo nos queda morir como españoles.»

Las órdenes precisas lanzan al día siguiente, 17 de octubre, a las tropas al asalto del Naranco. Son las tres y media de la madrugada y las columnas silenciosas van desfilando entre el lodazal del suelo con negruras de infierno.

La lluvia golpea en el casco de los libertadores. Durante media hora se camina sin que suene un tiro. Los mineros asturianos carecen de proyectores y la noche asturiana es noche sin luces. Hasta la luz divina de Covadonga dormía entonces.

El primer disparo. A él sigue un fuego granado que salta sobre las breñas, que choca en las oquedades o que se entierra en el fango. Los nuestros no disparan. Tienen orden rigurosa. Van acercándose los disparos a medida que las fuerzas ascienden. Cesa la marcha. Se está preparando el asalto.

Hay un grito estridente. Un hombre pregunta con angustia: «¿Comaradas o enemigos?»

Las ametralladoras responden lanzando su mensaje de muerte. La trinchera roja, barrida por un llanto, es hervidero humano del que salen gritos, denuestos y clamores agónicos.

Una hora más en que la muerte vaga en la niebla. Ha caído la primera línea de trincheras de la cumbre. En ella un montón inmenso de cadáveres espera a nuestras fuerzas. Hay que salvar estos montones oscuros de cuerpos de mineros muertos que hielan la sangre.

AL AMANECER.

Las primeras luces del amanecer van a alumbrar el asalto definitivo.

Vuelven a ascender regulares y legionarios. Ya casi no se distinguen unos de otros porque los uniformes se han vuelto todos de un color negruzco que irradia una hulla. La subida es penosa. Son cerca de 800 metros los que han de recorrer por senderos de cabras y va pasando el tiempo, que parece eterno.

A las nueve de la mañana aparecen los primeros cazas nacionales, pintados de oscuro, y descendiendo a alturas inverosímiles, barren con sus ametralladoras las trincheras rojas. A las once, la batalla ha alcanzado su máxima intensidad. Bruscamente aparecen figuras diabólicas arriba, que caen cercenadas por las balas. Los cuerpos ruedan pesadamente hacia abajo. Cerca de las alturas sueñan los primeros gritos de triunfo: «España!... ¡Viva España!»

Poco después los legionarios están arriba. Los regulares junto a ellos, agitan sus fusiles y gesticulan en la cúspide. Una bandera de España flota ya en la cumbre del Naranco, junto a ella, la cruz de Santiago, el Yugo y las flechas sustituyen a la hoz y el martillo.

Eran, exactamente, las once y cuarenta y siete minutos del 17 de octubre de 1938.

LA OVIEDO.

Un breve descanso, y de nuevo en marcha. Descienden los soldados, triunfantes, envueltos en un frío con temple de acero. Allí van soldados gallegos, voluntarios reclutados en las maravillosas rias de Galicia, guardias de Asalto, regulares y legionarios.

Al fondo está Oviedo, la ciudad heroica y mártir, penida por un sudario de nubes, velada por una neblina baja.

La vieja vega, perdidos sus árboles frondosos cuando alguien rasgó sus entrañas socavando su suelo, está triste. No hay nubes de humo. Las chimeneas fabriles cobijan a la turba de gentes sin conciencia.

LA LIBERACION.

Los soldados se...

Italia, magnánima, tendió, mediante su voluntariado, mezclado con los soldados españoles, su mano redentora a la nación hermana en religión y raza. La España gloriosa tiene el deber de gratitud que ejerce estableciendo su unión sincera y firme con Italia.

Un telegrama del Caudillo al rey Carol de Rumania

El Generalísimo ha dirigido al Rey Carol de Rumania el siguiente telegrama:

«Con motivo del aniversario del nacimiento de Vuestra Majestad quiero enviarle mi más cordial felicitación, expresándole al propio tiempo mis votos más fervientes por la felicidad y prosperidad de Rumania. — Francisco Franco, Jefe del Estado.»

Era el 17 de octubre de 1938.

ACADEMIA COMERCIAL

Sanz Pastor 18, 1.º. Burgos

Contabilidad y complementarias

Preparación para OFICINAS Y BANCOS

La misión especial del Manchukuo

Ayer, en el avión procedente de Berlín, llegaron a Salamanca algunos miembros de la misión especial del Manchukuo, que han visitado Italia, Alemania y otros países.

Para hoy lunes se espera también en Salamanca al jefe de esta misión, Yung Cheng, embajador extraordinario y ministro de Hacienda y Comercio del Manchukuo.

Entre los ilustres viajeros llegados ayer figuran Kunzaburu, superintendente de la Aduana de Dairel. Este alto funcionario y sus acompañantes vendrán esta semana de Burgos.

Licores, Aguardientes Vinos Generosos

AGUARON

Se ha trasladado a Almirante Bonifaz, número 1º Frente al Banco Español de Crédito BURGOS

Banco de España

VITORIA

Habiéndose extraviado un resguardo de depósito transmisible, número 39.637, de pesetas nominales 5.500, en títulos de Deuda 3 % Amortizable emisión 1928, expedido por esta sucursal en 19 de Octubre de 1928, a favor de doña Claudia Madina Arregui, se anuncia al público por primera vez, para que el que se crea con derecho a reclamar lo verifique dentro del plazo de un mes, a contar desde la inserción de este anuncio en el «Boletín Oficial del Estado», «El Castellano» de Burgos y «Nortes» de Vitoria, según determina el art. 41 del Reglamento vigente de este Banco, advirtiendo que transcurrido dicho plazo sin reclamación de tercero, se expedirá el correspondiente duplicado de dicho resguardo, anulando el primitivo, y quedando el Banco exento de toda responsabilidad.

Vitoria 17 de Octubre de 1938.—P. El Secretario, F. LEONARD.



José Serrano Suñer

y

Fernando Serrano Suñer

recibieron martirio, por Dios y por España, en una checa de Madrid, el 19 de Octubre de 1936

R. I. P.

Por el descanso eterno de sus almas se aplicarán el próximo miércoles día 19, los siguientes sufragios: Todas las misas que se celebren en Zaragoza en la Santa Capilla de la Virgen del Pilar, en el altar de la Virgen del Carmen en la iglesia de Santa Engracia, y en el del Sagrado Corazón en la de Santa Engracia; y el Expiatorio de Su Divina Majestad en el Noviciado de Santa Ana (Madre Rafols). Las que se celebren el mismo día en la Iglesia Parroquial de Gandesa, en la de San Agustín de Castellón de la Plana y en el altar mayor del Convento de los Padres Carmelitas de Burgos.

Sus hermanos, sobrinos, hermanas postreras y demás familia, agradecerán profundamente la asistencia y oraciones.

Burgos 17 de Octubre de 1938.

Con asistencia del ministro de Orden Público, general Martínez Anido, se inauguró ayer oficialmente el Sanatorio Antituberculoso de Gayangos

Con toda solemnidad, se celebró ayer domingo, la inauguración oficial de un Sanatorio antituberculoso instalado en Gayangos, pueblo de esta provincia, perteneciente a la Merindad de Montaña, a unos quince kilómetros de Villarcayo.

En el felato de la carretera de Valladolid las autoridades esperaban ayer, a las diez de la mañana, la llegada del ministro de Orden Público y presidente del Patronato Nacional Antituberculoso general Martínez Anido, para acompañarle al acto de la inauguración.

El general Martínez Anido a quien acompañaban en el viaje el subsecretario de Orden Público, coronel Olier, y el secretario del general, don Fidel de la Cuerda, teniente coronel de Estado Mayor, saludó a las autoridades e invitó al Gobernador civil señor Almagro a que tomase asiento en su coche, y seguido de una caravana de automóviles se emprendió el viaje con dirección a Gayangos.

En Villarcayo recibieron al Ministro y a su séquito, las autoridades, rindiéndole los honores correspondientes a su cargo.

La banda de música interpretó el Himno Nacional, aclamándose al final a España, a Franco y al general Martínez Anido, mientras la sección de flechas de la localidad desfilaba marcialmente.

La llegada a Gayangos

El general Martínez Anido llegó a las doce al pueblo de Gayangos, siendo recibido por su presencia con el disparo de cohetes, con el Himno Nacional, interpretado por la banda de música de Medina de Pomar y las aclamaciones del inmenso público que del pueblo y de los límites había acudido a recibir al Ministro y a dar solemnidad con su presencia al acto.

Al descender el general Martínez Anido fué recibido por el jefe del Servicio Nacional de Sanidad, comandante Palanca, por el director del Sanatorio de Gayangos, doctor don Eulogio Sánchez Cuesta, a quien acompañaban los demás médicos del establecimiento; por los miembros del Comité Provincial Antituberculoso, alcalde de Burgos, señor Díaz Oyuelo; Delegado de Hacienda, señor Serrano; el inspector provincial de Sanidad, don Pedro González; inspector provincial veterinario señor Delgado; jefe provincial de Falange señor Martínez Mata; jefe del servicio provincial de Propaganda señor Gutiérrez Martínez; Vicario General, señor Rodero Rea; don Domingo Ortega; doña Marieta Villegas y la Marquesa de Fuente Pelayo; el gobernador militar, coronel Faurie; comandante de Sanidad Militar señor Turiso; subdirector del Instituto Provincial de Higiene, doctor García Merino, y don Bonifacio Izquierdo.

También le recibieron el Delegado de Orden Público, teniente coronel de la Gaudara, el comandante de San Marcial, Arzola y autoridades de los pueblos y numerosos sacerdotes.

El general saludó a la entrada del Sanatorio a las Hermanas del Calvario y a las enfermeras que prestan sus servicios en el establecimiento.

La mayoría de los enfermos estaban en sus butacas en la explanada que existe delante del edificio.

El general saludó a la entrada del Sanatorio a las Hermanas del Calvario y a las enfermeras que prestan sus servicios en el establecimiento.

La mayoría de los enfermos estaban en sus butacas en la explanada que existe delante del edificio.

Misa, bendición de los enfermos y del Sanatorio

Adosado a la fachada principal del Sanatorio, se había levantado un artístico altar con la imagen de la Purísima, y en él celebró el santo sacrificio de la misa don Emilio Rodero Rea, ayudado por don Domingo Ortega y por el párroco de Bocos don Antonio García Barrio-canal.

El Ministro señor Martínez Anido, autoridades, público y enfermos, oyeron la santa misa.

A la terminación de ésta, el señor Rodero Rea, revestido de capa púrpura, procedió a bendecir el edificio y acto seguido a los enfermos.

Discursos

En una artística tribuna adornada con banderas y flores, tomó asiento el general Martínez Anido, acompañado de varias autoridades.

Primeramente hace uso de la palabra el director del establecimiento doctor Sánchez Cuesta, manifestando que en el transcurso de un año se han instalado varios Sanatorios-enfermerías antituberculosas en España, ya que anteriormente eran escasos los que funcionaban.

Ahora ha empezado a resurgir esta obra social en la que encuentran tratamiento adecuado a sus dolencias toda clase de personas, principalmente las de humilde condición.

Hace historia a continuación del Sanatorio que se acaba de inaugurar instalado, previas las obras necesarias, en el antiguo Balneario de Gayangos, y que actualmente aún no está terminada su instalación, muy pronto contaremos con todo lo indispensable, como será un aparato de rayos X.

Agradece el interés que han tenido y la cooperación prestada durante los tres meses que lleva funcionando el Sanatorio, a particulares y entidades, especialmente a los Ayuntamientos de Villarcayo, Medina de Pomar Espinosa de los Monteros y Villasante.

Seguidamente el Inspector provincial de Sanidad don Pedro González, expone la labor realizada por el Comité de la Delegación Provincial Antituberculosa para instalar en esta provincia un Sanatorio dedicado a combatir la peste blanca.

Recibimos una orden para que lo más pronto posible se habilitasen cien camas para enfermos tuberculosos y entonces, en el mes de abril, comenzamos nuestra peregrinación para buscar un lugar adecuado.

Vinimos a este pueblo y visitamos este edificio, donde había estado instalado un hospital de sangre que funcionó durante la guerra en el Norte, y en él decidimos instalar el Sanatorio.

El Gobernador de la Provincia, señor Almagro, como presidente del Comité provincial antituberculoso, otorgó a todos los ayuntamientos de la provincia pidiéndoles su cooperación a tan humanitaria obra, e inmediatamente comenzaron a llegar ropas blancas.

El día primero de julio comenzó a regir efectivamente este Sanatorio-enfermería y no cesaremos en nuestra labor hasta ver funcionar otro Sanatorio que se proyecta erigir en Burgos, cuyos planes y proyectos entregaremos hoy al general Martínez Anido. En este Sanatorio se instalarán doscientas cincuenta camas.

Dedicó cariñosos elogios al general Martínez Anido, que con tanto celo e interés se ha preocupado de estas clases de Sanatorios que tanto redunda en favor de la humanidad cojeante y añade que se ha conseguido un verdadero milagro, porque de milagro puede calificarse el que en poco tiempo se hayan podido establecer en la España Nacional ocho mil camas para los afectados de peste blanca.

El general Martínez Anido

Al levantarse a hablar el ilustre militar, estaba una ovación cerrada con vivas al General.

Empieza diciendo que «las frases de elogio que le ha dedicado el Inspector provincial de Sanidad, se las transmitirá al Generalísimo Franco, ya que él no ha hecho más que seguir sus inspiraciones y poner en práctica sus deseos».

Aunque no son estos los momentos más adecuados para emplear dinero, ya que todos tenemos puesta la vista en la lucha que tenemos empeñada con el enemigo, hemos de continuar nuestra labor encaminada a la instalación de Sanatorios-enfermerías antituberculosas y hoy contamos con siete mil camas y dos mil quinientas que ya estaban instaladas.

Los propósitos del Caudillo son de que cada enfermo tenga su cama y hasta no conseguirlo no cesaremos en nuestras actividades.

Hay que vencer la peste roja, que será muy pronto, y vencer también la peste blanca, y esto se hará con constancia.

Todos sabéis que el Generalísimo Franco tiene gran interés en que sus deseos se vean realizados en lo que concierne a materia sanitaria.

Felicita al Comité Provincial Antituberculoso, al frente del cual está un gran Presidente y Gobernador de esta provincia, a las autoridades que han accedido a dar realce con su presencia a este acto, a las milicias y al vecindario todo, y termina haciendo votos para que esta labor que se está llevando a cabo, sea grande como la paz tan deseada. Vitoria a España y a Franco, y sus vitores fueron contestados con gran entusiasmo en medio de grandes aplausos.

Seguidamente se interpretan el Himno Nacional, el Cara al Sol y el Oriamendi.

Visita al Sanatorio

El general Martínez Anido y las autoridades, visitaron detenidamente todas las dependencias del Sanatorio, quedando el Ministro altamente complacido de to-

(Continúa al final de la primera columna de la siguiente página)

La gratitud de la España Nacional a Italia

(Viene de 1.ª plana)

gran Italia.—GENERALISIMO FRANCO.

Del Vicepresidente del Gobierno al Conde Ciano

El Vicepresidente del Gobierno y ministro de Asuntos Exteriores ha dirigido al conde Ciano el siguiente telegrama:

«A S. E. el Conde Ciano, ministro de Negocios Extranjeros de Italia.

Vivamente emocionado por la despedida grandiosa tributada a vuestras tropas legionarias italianas por pueblo de Cádiz que ha aclamado con delirante entusiasmo a Italia y al Duce, envío a V. E. cordialísimo saludo con expresión profunda admiración y honrada simpatía hacia gran Imperio Italiano y a su gran Creador.—GENERAL JORDANA, vicepresidente del Gobierno y ministro de Asuntos Exteriores.»

Del ministro del Interior al general Berti

El ministro del Interior ha cursado el siguiente telegrama al general Berti, jefe del C. T. V.:

«En la imposibilidad de llegar a tiempo de asistir personalmente a la despedida que España tributa a vuestras tropas, os ruego transmitáis a todos los jefes, oficiales y legionarios que heroicamente combatieron en España, mi más cordial y fraterno saludo. (Arriba Italia)—RAMON SERRANO SUÑER.»

Del ministro del Interior, al de Cultura popular de Italia

El Excmo. Sr. Serrano Suñer ha enviado el telegrama siguiente al ministro de Cultura Popular de Italia, Excelentísimo señor Alfieri:

«Como ministro del Interior, Prensa y Propaganda, envío a V. E. mi más cordial saludo en el momento del embarque, camino de Italia, los heroicos legionarios de la Italia Imperial, que con sus virtudes de hombres y de guerreros, fueron los mejores propagandistas de la idea fascista, salvadora de nuestra vieja civilización.—SERRANO SUÑER.»

Del señor Fernández Cuesta al Secretario del partido fascista

El ministro secretario de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, Excmo. Sr. Fernández Cuesta, ha enviado a S. E. Starace, secretario del Partido Fascista, el siguiente telegrama:

«Al despedir a los magníficos legionarios del Imperio italiano que han trabajado alianza de sangre y de principios con nosotros sobre nuestra tierra, elevó mi saludo que es el de la Falange, a V. E. y al Partido Fascista, seguro de que Italia y España, el fascismo y el nacional-sindicalismo tienen aún largos caminos que hacer juntos, para bien de la civilización que defendemos. (Arriba Italia) (Arriba España) —RAIMUNDO FERNÁNDEZ CUESTA.»

Patronato de Huérfanos de Médicos

El doctor García Vicente, ha hecho donación al Patronato de Huérfanos de Médicos, de la cantidad de seiscientos mil pesetas, procedentes de sus emolumentos como secretario del Consejo general de Colegios oficiales médicos de España.

Administración de Rentas Públicas de la provincia de Burgos

Verificado el reparto de los Gremios de Tejidos por menor, Vinos por mayor, Ultramarinos por menor y Tocino por menor, para el próximo ejercicio de 1939, se pone de manifiesto, para que los contribuyentes que se consideren agravados, hagan las reclamaciones que consideren oportunas ante la Junta Gremial, en el plazo de 15 días, a contar desde el siguiente al de este anuncio.

Prueba Vd.

Leche Condensada En polvo S. A. M. (Sindicatos Agrícolas Montañeses)

Del ganadero al consumidor Producción netamente castellana

La Prensa periódica italiana y la retirada de los voluntarios de la nación hermana

Dos comentarios vamos a transcribir del diario «Giornale d'Italia» y de «La Tribuna».

Dice «Giornale d'Italia»: «El supremo Consejo del Régimen ha dirigido una vibrante salutación a los legionarios que vienen repatriados de España, después de dieciocho meses de dura e ininterrumpida campaña. Esta salutación sale de lo más profundo del alma nacional. La Italia del Imperio está orgullosa de sus héroes, de los que se repatrian y de los que reposan en fos silenciosos cementerios de guerra, cerca de las ciudades y de los pueblos que ellos han liberado de la barbarie moscovita.

Ha sido una gran contribución de sangre para la causa nacional española y para la defensa de la civilización mediterránea. La marcha del bolchevismo en Occidente fué parada en seco, cuando ya Moscú se hacía la ilusión de transformar la gloriosa tierra de España en una gran base de operaciones para otras empresas y otras conquistas. Repatriados y caídos quedarán en el corazón de todos los italianos y sus nombres, grabados en el mármol, serán transmitidos de generación en generación a través de los siglos. El valor de los italianos ha brillado en unión con el caballeresco heroísmo español. La solidaridad de la sangre fué realizada entre las dos naciones contra la barbarie de Oriente, Italia y España quedan unidas por el sagrado recuerdo de los sacrificios, y de las victorias comunes.

«Por años enteros prosperó la fantasía y muchas veces la mentira sobre el pretendido envío de grandes unidades legionarias a España. Hoy los mismos instrumentos están puestos en acción para especular sobre una realidad opuesta: la retirada de combatientes italianos que fuera de todo contrato y de toda contrapartida, vuelven a la Patria, después de un largo y heroico auxilio llevado a la Causa de la civilización. Así como voluntariamente estos valientes corrieron en ayuda de Franco, de la misma manera, por una voluntaria decisión italiana, ellos vuelven después de haberse cubierto de gloria en cien combates. No hay, pues, nada que autorice arbitrarias e irresponsables deducciones. Es positivo, sin embargo, que la contribución que la Italia fascista lleva hoy sustancialmente al esclarecimiento del problema español, en sus reflejos internacionales es una realidad viva e innegable. Ningún otro país ha hecho otro tanto: ni Francia que continúa alimentando y tolerando las mesnadas de los rojos, ni ninguna otra grande o pequeña democracia de las que participan en los teóricos e intermitentes trabajos del Comité de No Intervención. Y que conste bien claro que el acto realizado por el Gobierno fascista, quiere ser solamente un justo reconocimiento hacia los valerosos soldados a los cuales la Patria reconocida ofrece hoy ocasión de volver al seno de sus familias, y al fecundo y pacífico trabajo con el orgullo del deber cumplido, para asegurar al pueblo español la indefectible victoria sobre la barbarie comunista.»

Radio Zaragoza de F. E. T. EMISORA E. A. J. 101

Esouchad sus programas de 8 a 9 de 13 a 15'30 de 17'30 a 20 y de 21 a 0'30 horas Potencia 30 kilowatts Longitud de onda: 350 m.—650 Kcs.—

Información de hoy

18.000 campesinos a Libia y Cirenaica

Génova.—El día 28 del corriente, 18.000 campesinos italianos, con sus familias, embarcarán en puertos de Italia para ir a colonizar las tierras de Libia y Cirenaica.

Esta expedición de colonos es la mayor que se conoce en la historia de este puerto. Los 18.000 colonos proceden de las regiones del Veneto, la Emilia, Lombarda y el Apenino Ligur. Han sido seleccionados por el partido con criterio muy riguroso, a fin de que su labor sea eficaz desde los primeros instantes.

Se ha atendido mucho a la integridad física de los colonos y a su fe política. Los seleccionados tienen la convicción de haberlos elegido de acuerdo con los intereses de Italia y de los colonos.

Estos llegarán el día 28 a Génova, en veinte trenes especiales, procedentes de las regiones del Norte. Los expedicionarios, formados en columnas, marcharán al Ponte Dei Mille, en medio de una imponente formación de Milicias del partido, que cubrirán el trayecto, como homenaje a los colonos.

En el puerto recibirán a los colonos veinte bandas de música y varias masas corales de las organizaciones del Dopolavoro. Los barcos recibirán a los expedicionarios haciendo sonar sus sirenas.

La expedición se dividirá en columnas formadas con los que van a Libia y Cirenaica.

Los vapores en que harán el viaje son 18, equipados expresamente para el transporte. El viaje comenzará el anochecer. El puerto será espléndidamente iluminado en honor de los colonos y se quemarán fantásticos fuegos artificiales.

Los colonos, procedentes del Centro y del Sur, embarcarán en Nápoles y en Siracusa. En su honor se preparan actos parecidos a los de Génova.

Ambas flotas se unirán luego en el mar y se dirigirán a los puertos de Trípoli y de Bengasi, donde han sido organizados varios servicios en favor de los expedicionarios, tales como los de la Cruz Roja, Obra de la Maternidad, oficinas para los extraviados, centro de informes, etc.

Los viajeros serán transportados desde Trípoli y Bengasi a sus destinos en 2.000 autocars, aparte los destinados al mando, a los servicios auxiliares y al abastecimiento.

Las familias irán agrupadas todo el camino, y al llegar al destino, serán puestas a la puerta de la casa que han de habitar, y donde todo está preparado para que empiecen a vivir sin dificultades desde el primer día.

Del viaje de Mr. Hemming

Roma.—«Giornale d'Italia», comentando la significación del viaje de Mr.

Hemming, secretario del Comité de No Intervención, escribe lo siguiente: «No queda al no esperar el desarrollo de los acontecimientos en los días venideros y relacionar las conversaciones de Roma con la visita que el secretario del Comité de No Intervención, señor Hemming, está haciendo a Burgos.»

El «Times» confirma con carácter casi oficial un rumor que nosotros ya habíamos puesto de relieve apenas había surgido hace una semana, esto es, que el señor Hemming se dirige a Burgos, no como secretario del Comité de No Intervención, sino como enviado de las cuatro potencias de Munich.

Vala la pena reproducir las mismas palabras del «Times»: «Parece que el Gobierno ruso no ha dado su consentimiento al viaje del señor Hemming a Burgos. Por esta razón su misión representa a los Gobiernos de las cuatro potencias: Inglaterra, Francia, Italia y Alemania, que han contribuido a los gastos del Comité de control, cosa que el Gobierno rojo no ha hecho durante un año, y a ellas se añade Portugal, que como aliado de la Gran Bretaña y vecino de España está directamente interesado en la repatriación de los contingentes extranjeros.»

Escuadra alemana en Tanger

Tánger.—Llegó a este puerto un acorazado alemán acompañado de tres destroyers. Es la primera visita que hace una escuadra alemana a este puerto después de la gran guerra.

La disminución de la natalidad en Europa

Berlin.—La Oficina Central de Estadística publica interesantes datos acerca de la marcha demográfica de Europa.

Según estos datos, en Dinamarca, Suecia, Noruega, e Inglaterra, el número absoluto de los nacimientos ha experimentado aumento durante el año de 1937, pero, en cambio, ha disminuido la cifra de matrimonios. En Francia, el fenómeno de la disminución de la natalidad da lugar a serias preocupaciones. En 1937 nació un 9 por 100 menos de niños que en 1933.

En Alemania, en cambio, el aumento ha sido de un 31,30 por 100. Por lo que respecta a Italia, los datos del primer trimestre de 1938 acusan un aumento de 33.600 nacimientos, en comparación con igual período de tiempo del año 1937.

Portugal y la Sociedad de Naciones

Lisboa.—«Las Noticias» publica unas declaraciones del Presidente Salazar, en las que hace un balance de las obras de reconstrucción de Portugal llevadas a cabo en estos años.

Hablando de la Sociedad de Naciones señala la decadencia de ésta, que sólo acoge intrigas y falsas ideologías. Añadió que Portugal se cuidará muy bien de no poner sus colonias bajo la protección de la Liga ginebrina.

El terror en Checoslovaquia

Budapest.—De la frontera checa llegan noticias impresionantes. Muchas poblaciones húngaras y rutenas han tenido que empuñar las armas y se han producido no pocos incidentes con víctimas. El régimen del terror se multiplica y el número de huidos es cada vez mayor.

Más oro que sale de España

París.—Catorce camiones, transportando aproximadamente cinco toneladas de oro en lingotes, llegaron a la estación de Perthus, después de las operaciones de aduanas el convoy reanudó su marcha hacia Port Vendres, donde el precioso cargamento fué trasladado a vagones que salieron hacia desconocido destino. El envío lo ha efectuado el Gobierno de Barcelona.—Stefani.

Los suecos que han luchado con los rojos

Estocolmo.—Ha quedado establecido desde el principio de las hostilidades en España, han encontrado la muerte luchando en las filas rojas, 71 voluntarios, suecos; cerca de un centenar resultaron heridos y 15 fueron hechos prisioneros por las tropas de Franco.—Stefani.

El Gran Consejo Fascista

Roma.—El Gran Consejo Fascista, continuando sus trabajos de la actual temporada, se reunirá nuevamente mañana martes, a las 22, en el palacio de Venecia, bajo la presidencia del Duce.—Stefani.

El Consejo Eucarístico de Orleans

Nueva York.—Cien mil católicos han llegado a Nueva Orleans, para tomar parte en el Congreso Eucarístico que se celebra hoy. En edificios particulares y públicos ondean gran número de banderas pontificias. Hoy se dará una recepción oficial en honor del Legado pontificio, Cardenal Mundella.—Stefani.

La marcha de los italianos

Londres.—Todos los periódicos ponen de relieve en despachos de España la cordialidad y espíritu de gratitud evidentemente sincero manifestado por todas las autoridades y población con motivo de la marcha de los legionarios italianos. «Daily Telegraph» publica un simpático perfil del general Bergonzoli, alabando particularmente su energía y su valor.—Stefani.

Construcción de cruceros italianos

Londres.—El redactor diplomático del «Daily Telegraph» subraya que los doce cruceros que Italia está construyendo en el corriente año, serán los más rápidos construidos hasta el presente, de este tipo de navios. El redactor añade que el total de 260.000 toneladas que constituye la cantidad global del tonelaje en construcción en los astilleros que trabajan para el ministerio de Marina no había sido alcanzado jamás antes. La rapidez de la construcción es excepcional, debido a la admirable organización del régimen corporativo.

«Daily Telegraph» dice también que aunque se ignora el número de submarinos en construcción, se cree que la Marina de guerra italiana poseerá este año un total de 150 submarinos.—Stefani.

Las elecciones en Bélgica

Bruselas.—Los resultados provisionales de las elecciones municipales...

Ayer mañana fué hallada una mujer muerta en su domicilio con un cuchillo clavado en la clavícula

Ayer mediodía comenzó a correr por la población la noticia de que una mujer había sido hallada muerta en su domicilio en circunstancias al parecer misteriosas.

Para poner en claro lo que hubiese de cierto, nos pusimos en movimiento y personados frente a la casa donde se había producido el suceso, pudimos averiguar lo siguiente: En la planta baja de la casa conocida por el nombre de Monje, en la carretera de Arcos, habitaba el matrimonio compuesto por Amador Claudio Magalde, de 30 años, y su esposa Margarita Saucó, de 30, con dos hijos de diecisiete y seis meses. Tenía unas vacas y se dedicaba a la industria lechera.

En el mes de abril último, vino a Burgos una sobrina del marido llamada Trinidad Borgas Magalde, de 16 años, natural de un pueblo de la provincia de Santander, yendo a vivir con sus tíos en calidad de sirvienta distinguida, ayudando a su tía a las faenas de la casa y asistiendo a una academia de corte.

Ayer sobre las once de la mañana, llegó a la casa Amador, y su sobrina le dijo que Margarita estaba en su habitación cerrada por dentro, y que uno de los hijos estaba en el mismo cuarto llorando.

El marido empujó violentamente la puerta que estaba interceptada por una silla y vió que su esposa estaba tendida en el lecho en ropas menores y con un cuchillo clavado en el pecho, sin dar señales de vida.

Inmediatamente se fué a Comisaría donde puso en conocimiento que su esposa se había suicidado.

El Juzgado de Instrucción, compuesto del juez señor Antonio Tutor, médico forense doctor Pascual y el oficial habilitado don Mariano Manzo, se personó sin pérdida de tiempo en el lugar del suceso para la práctica de diligencias y ordenar el traslado del cadáver al Depósito judicial.

La labor del juzgado en la casa del hecho, se prolongó bastante tiempo, y a juzgar por las medidas que tomaba, parecía que el suicidio estaba descartado.

La policía sacó separadamente de la casa al marido y a la sobrina de la víctima, conduciéndolos a la Comisaría por orden del juez.

Todavía continuó su labor el juzgado y cerca de las dos de la tarde abandonaba el lugar del suceso.

Por la tarde continuaron las diligencias y prestaron declaración ante el juez, Amador y Trinidad.

Esta fué sacada del juzgado por unos guardias, a las diez de la noche. Trajamos de hacerla alguna pregunta y se nos contestó que se la llevaba incommunicada a la Cárcel.

Hoy ha sido practicada la autopsia al cadáver, desprendiéndose de ella que la muerte no fué producida por la misma interfección sino por otra persona. El cuchillo que tenía clavado la víctima era uno grande de los llamados de cocina y lo tenía introducido hasta el pomo en la clavícula derecha, debiendo advertir que la muerte no era zúrda.

El juzgado continúa su labor hasta el total esclarecimiento.

Tribunales

Señalamiento para el día 18. Causa procedente del Juzgado de Instrucción de Sedano, sobre infanticidio, seguida contra Eulogio Portillo Pérez y Pilar Domínguez Díez.

Las relaciones anglo-italianas

Belgrado.—Continuando su examen de las relaciones anglo-italianas, «Vreme» publica un nuevo artículo diciendo que finalmente Francia ha nombrado su embajador en Roma con cartas credenciales dirigidas al Rey de Italia, y Emperador de Etiopia, pero entre Francia e Italia hay otras cuestiones sin resolver, existiendo una tensión que llegó hasta el cierre de fronteras e interrumpió las comunicaciones turísticas.

El artículo dice que las vías de Francia e Italia ya no son paralelas y que Francia demostró ple na capacidad para aproximarlas. Refiriéndose a la actual situación de Italia «Vreme» dice que Mussolini con Hitler gozan de preponderancia e influencia con Varsovia y Budapest, mientras que la influencia francesa en toda Europa central ha desaparecido o simplemente y que es cómico que Francia no se dé cuenta de ello. Finalmente dice que Roma es una Roma nueva y que a esta capital va a llegar un embajador con el boato de la época del gran Luis de Francia, pero de un París que no tiene ya ninguna fuerza. Dos mundos que se encuentran, uno que nace y otro que muere mejores tiempos ya han pasado.—Stefani.

LA MISERICORDIA.—Agencia funeraria, Santa Clara, 2. Telefono 1672 LA SEÑORA Doña Martina Achiaga Alonso, (Viuda de don Marcelino Moreno) Ha fallecido en el día de hoy, a los 68 años de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la Bendición de Su Santidad Q. E. P. D. Sus afligidos hijos, don José (Vigilante Jefe de la Compañía del Norte en San Sebastián), don Luis (Farmacéutico en esta Capital) y doña Pilar; hija política, doña Carmen Achiaga; nietos, Carmen, Ana Mari y Félix; hermanos, don Gregorio y doña Teodora; hermanos políticos, don Alberto Bañuelos y doña Antonia Balleste (ausente); sobrinos y demás parientes. Ruegan a sus amistades se sirvan encomendarla a Dios Nuestro Señor en sus oraciones y asisirla al entierro y misa de corpore insepulto, mañana día 18, a las ONCE, en la Iglesia parroquial de San Cosme y San Damián, por cuyos actos de piedad les anticipan las gracias. Burgos 17 de Octubre de 1938. Vivía: Plaza de Vega 13. El duelo se despiden en el sitio de costumbre

MERCADO DE ABASTOS

Precio del pescado en el día de hoy

Busugo, de 2'50 a 3'50.
Sardinas, de 0'90 a 1'60.
Merluza, de 5'00 a 6'00.
Pescadilla, de 1'80 a 4'50.
Platasas, de 1'80 a 4'00.
Améizola, de 1'00 a 3'50.
Bacalao, de 4'00 a 4'50.
Congrio, de 2'50 a 4'50.
Rajado, de 3'00 a 4'00.
Aguijón, de 1'00 a 1'20.
Cama, de 3'00 a 4'00.
Abad, de 4'00 a 4'50.
Pagliano, de 3'00 a 3'50.
Gambas, de 6'00.
Salmón, de 6'00.
Chicharros a 1'80.
Lubina, a 6'00.
Le guado a 7'00.
Merlo, a 7'00.

La cantidad de pescado vendido en el día de hoy, ha sido de 8.174 kilos.

Burgos 17 de Octubre de 1938.

Frutas

La Junta Provincial de Abastos ha autorizado los siguientes PRECIOS MAXIMOS que, salvo variación, regirán desde el día 17 de Octubre a las 23 horas inclusive, para la venta al DETALLE.

Melocotón, de 2'00 a 2'10 kilo, 2'10.

Id. de id. de 2.º, 1'80.
Melocotón 1.º de Calahorra, 2'10 kilo.
Id. segunda de id., 1'80.
Limones de Calahorra, uno, 0'30 y 0'35.
Melones de Aragón, 0'75.
Id. de Valladolid, 0'65 kilo.
Sandías de Valladolid, 0'50 kilo.
Peras blanquillo, de 1.º, 1'20 y de 2.º, 1'00 peseta el kilo.
Id. de cuchillo, de 1.º, 1'35 y de 2.º, 1'00.
Id. de Roma, de 1.º, 1'20 y de 2.º, 1'00.
Id. de Sigüenza, de 1.º, 1'45.
Manzana reineta, de 1.º, 1'45 de 2.º, 1'20 y de 3.º, 1'00 peseta el kilo.
Id. García, 1'20.
Id. Diputación, 1'20.
Id. Amarillas, 1'00.
Uva chelva de Guareña, 1'20.
Id. de Cebreiros, 1'20.
Id. del país, blanca, 0'75.
Id. id. negra, 0'65.
Id. de Rioja negra, 1'00.
Higos frescos, 1'00.
Nueces frescas, 1'70.
Avelanas frescas, 2'10.
Almendracos, 1'45.
Piñones docena, 1'70 y 2'00 pesetas.

Hortalizas

Acelgas blancas, 0'60 pesetas kilo, verde, 0'50 y roja, 0'40.
Espinacas, a 2'40 kilo.
Espinacas, 1'00 peseta kilo.
Cebollas, 5, 10 y 15 céntimos una.
Calabacines, docena, 2'00 pesetas, uno suelto, 20 céntimos.
Repollo, 0'70 pesetas kilo.
Coliflor, 1'40 kilo.
Lechugas, 0'20, 0'25 y 0'30 pesetas una.
Pepinos, docena, 1'25, uno, 0'15.
Tomates de Burgos, 0'50, kilo.
Id. de Torquemada, 0'40 kilo.
Judías verdes 0'90, de cuerno 1'10 y de manica 1'20 kilo.
Id. id. de Torquemada, 0'60 kilo.
Zanahorias, 0'90 kilo, manojo de 4, 0'20.
Puerros, docena de manojos 2'00, manojo suelto 0'20.
Pimientos encarnados de 1.º, 0'35 Id. id. de segunda 0'20 id.
Id. verdes, el ciento 4 pesetas.
Alubias, 0'60.
Quindillas, el ciento, 1'25.
Patatas de la provincia blanca, 0'35 pesetas kilo.
Id. id. amarilla encarnada, 0'40 id.
Id. temprana de Navarra, 0'50 id.
Burgos 15 de Octubre de 1938.—III Año Triunfal.

NOTAS.—Todos los vendedores están obligados a señalar la especie y calidad a que corresponde en todas las frutas y verduras que tengan a la venta.

Cuando se observe alteración en los precios máximos señalados o que estos no correspondan a la calidad, deberá darse cuenta inmediata a los encargados de los Mercados, si la infracción se comete en estos o a la Junta Provincial de Abastos si la falta a observa en otros establecimientos.

Llegada de Organizaciones juveniles

Anoche, a las siete, llegaron a esta ciudad las centurias de Flechas, Cadetes y Flechas femeninas de Huesca, Logroño, San Sebastián y Vitoria, que se dirigen a Sevilla para asistir a la concentración que se celebrará con motivo de la clausura de los campamentos de Organizaciones Juveniles.

En la estación fueron recibidos por el jefe provincial de Falange señor Martínez Mata, y otras jerarquías de la misma organización y por el alcalde de la ciudad.

Han pasado la noche en casas de sus camaradas y particulares.

LA SALIDA PARA SEVILLA.

A las nueve de la mañana salió el tren especial que conduce varias centurias de Flechas, Cadetes y Flechas femeninas de la primera demostración nacional gimnástica premilitar y deportiva, de la Organización Juvenil.

Nuestros muchachos, que han encontrado la mejor acogida en Burgos, marchan contentos para el lugar de la concentración. A los expedicionarios se unieron 78 Flechas femeninas y 97 Flechas Cadetes de esta capital.

El alcalde de Burgos, don Manuel de la Cuesta, a quien hemos de agradecer las facilidades que nos ha dado para realizar los alojamientos, estuvo en la estación, donde se encontraban también algunos mandos de la Delegación, nacional de O. J. para despedir a esta expedición de muchachos de la Falange.

Delegación de Prensa y Propaganda (sección femenina, Burgos)

El invierno se aproxima! Para vosotras esto no significa nada. Combatís al mal tiempo con abrigo, con la lumbre.

Peró, ¿para nuestros soldaditos? Ellos no tienen más fuego que el que vomitan por sus fauces las máquinas de guerra. Y la ropa de lana que tú, mujer española, les confeccionas, es su mejor aliado, les preserva del frío y les demuestra que le recuerdas.

(Burgalesas), todas sin excepción, afiliadas a Falange Española Tradicionalista y no afiliadas, id a la Delegación provincial de la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista (Espolón 2 y 4) a recoger la lana con la cual efectuaréis vuestro trabajo. Trabajo que es el mejor exponente de decimo la retaguardia vive para el frente.

Burgos 17 de octubre de 1938.—Tercer año triunfal.—La delegada provincial.

GOBIERNO MILITAR

Para asuntos del servicio se interesa la presentación en este Gobierno militar del sargento de Infantería don Juan Capella Muñoz.

Sargento provisional de Infantería don Rafael Ruiz Alvarez.

Teniente don Julián Palacios Cuesca.

Alférez provisional de Ingenieros don Alfonso Badia Roque.

Comisión provincial de Mutilados de Guerra por la Patria en Burgos

Convocado concurso para la provisión de mil plazas de agentes auxiliares interinos de Investigación y Vigilancia, dotadas con el haber anual de 3.750 pesetas y correspondiendo trescientas para la provisión entre caballeros mutilados de guerra que reúnan suficiente capacidad física e intelectual, la Comisión provincial de Burgos lo comunica a todos sus mutilados de guerra que se crean en las debidas condiciones para concursar se presenten inmediatamente en la Comisión, Palacio de la Audiencia, Burgos, para recibir instrucciones.

Documentación que se necesita: Instancia dirigida al Excmo. señor general jefe de la Dirección de Mutilados, Salamanca.

Copia del acta de reconocimiento, autorizada por el alcalde.

Certificación de buena conducta, por el comandante del Puesto de la Guardia civil o por la Comisaría de Vigilancia.

Certificación de nacimiento, legalizada.

Certificación de penales expedida por el Registro General de penados y rebeldes del ministerio de Justicia.

Declaración jurada de no hallarse procesado, ni haber sido expulsado de ningún Cuerpo del Estado ni haber pertenecido a ningún partido del llamado Frente Popular ni a la masonería.

Burgos 17 de octubre de 1938.—Tercer año triunfal.—El presidente de la Diputación, Alfredo Alvarez.

Oficina de Estadística

REGISTRO CIVIL

Nacimientos.—Juan Parra González.

Defunciones.—Pablo Espuelas Angulo, de Burgos, 15 meses, Emperador, 9.

Amancio Carrasco Ruiz, de Hontanas, 2 años, Casa de Caridad.

Nicolás García Martínez, de Atapuerca, 74 años, Santa Clara, 13.

Guía Profesional

F. URRACA
OCULISTA
del HOSPITAL DE BARRANTES
Consulta particular: De once a dos y de cinco a siete

Lain Galvo, 18 — Teléfono, 1311
GRATIS A LOS POBRES

Moisés Anoy
ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS
PLAZA DE VEGA 22-24
TELÉFONO 1550

Junta Provincial de Abastos

CIRCULAR

Exportación de patatas

Del máximo interés para los Alcaldes

No obstante mi circular fecha 22 de septiembre último publicada en el «Boletín Oficial» de la provincia, de 24 de dicho mes, número 226, y las ordenes tan reiteradas en este sentido dadas por este Gobierno civil, se tiene conocimiento de que en algunos puntos de la provincia ha comenzado a exportarse clandestinamente patata para fuera de la misma, sin guía de esta Junta de Abastos, y aun con otro extremo de la mayor gravedad, cual es el de quebrantamiento de los precios de tasa fijados en mi citada circular.

En su vista y desde la publicación de la presente exijo de los Alcaldes, bajo su más estrecha responsabilidad, la intervención de las transacciones de patata que se verifiquen en sus términos municipales, velando que para la exportación fuera de la provincia presenten los compradores o sus representantes, si se trata de exportación para abastecimiento civil, la guía correspondiente facilitada por esta Junta de Abastos y si se trata de suministro para el Ejército será también obligación del abastecedor el proveer de dicha guía sin la cual no se permitirá en modo alguno la circulación de la patata.

Cuidarán muy especialmente los Alcaldes de que todas las transacciones se realicen a los precios de tasa fijados; caso de comprobarse infracción, de cuanto se dispone, las sanciones que me vería obligada a imponer serían la destitución inmediata, sin perjuicio de las económicas a que hubiere lugar.

Burgos 15 de octubre de 1938.—Tercer año triunfal.—El gobernador civil, presidente de la Junta Provincial de Abastos, Antonio Almagro.

FAVORCERAS AL NECESITADO SI NO DESTRUYES NINGUN PAPEL

CLINICA DENTAL
MUSEO MORANMEL Y SOBRINO
EUSEBIO MIGUEL
Consultas: De 11 a 1 y de 4 a 6
ESPOLÓN 2 y 4

G. BAÑUELOS
OCULISTA
DE LOS SERVICIOS PROVINCIALES DE SANIDAD
Consulta particular de 11 a 2 y de 4 a 6
PLAZA MAYOR, 67, 1.º
TELEFONO 1306

MÉDICO - DENTISTA
J. del Val
Jaque de la Victoria, 19, 1.º, izquierda.
(Antes Plaza del Atarazado)

ESTACION DE BURGOS

Wagones que han de ser puestos al descargo a las ocho horas del día 18 de octubre.

Serie y número del vagón G 4925, expedición 4745, procedencia Miranda, mercancía madera, consignatario F. Martínez.

J 12496, 4397, B. Uribiarte, sal, Calaña.

N 2054, 1155 San Felices, asfalto Obras Públicas.

U 2702, 8814, Calahorra, pulpa, Vinuesa de S. García.

U 4305, 7874 Pasajes, sal, Seda.

M 4238, 7876, idem idem idem.

M 6002, 7876, idem idem idem.

5324, 7877, idem idem idem.

U 3924, 7878, idem idem idem.

M 3888, 2084, B. Amézola, cemento, Villamiel.

I 1744, 3321 Osma, pieles, S. Ibáñez.

K 6225, 13689, Parada, aceite, Excmo. Sr. Gobernador, Civil.

G 13, 13688, idem idem idem.

M 5348, 532, Lucena, idem idem.

Y 269, 1528, Mingorria, piedra, Ayuntamiento.

H 3172, 3685, Dionisio, carbón sin.

U 3704, 6704, Torre, idem B. Gómez.

U 3514, 6705, idem idem B. Duenas.

H 2957, 9923, Bembibre, idem E. Cabero.

X 14028, 9934, Sama, idem C. Pérez.

I 9612, 1017, Renferia, sidra, C. Nández.

X 12824, 8626, Ponferrada, carbón H. Provincial.

N 154, 9354, Sama, idem C. Pérez.

X 15474, 9355, idem idem idem.

Q 676, 526, Lucena, aceite, A la orden.

X 15659, 3708, Dionisio, carbón, M. Andrés.

U 2483, 6696, Torre, idem F. Turiso.

U 1814, 8557, Ponferrada, idem B. Giménez.

Burgos 17 de octubre de 1938.—Tercer año triunfal.—El jefe de estación, V. Hernández.

Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

DELEGACION PROVINCIAL DE AGRICULTURA.

En la provincia de Zamora, localidades Benialbo y El Pego, se dispone para la venta la cantidad de 600 toneladas de uva, al precio de tasa, 24 pesetas y 23 pesetas respectivamente, el quintal métrico.

Dirigirse a la Delegación provincial de Agricultura.

ORGANIZACIONES JUVENILES

Curso de alemán

El día 18 del corriente hará comienzo un curso general de lengua alemana, a cargo del señor Krotz, profesor de la Academia alemana de Munich. Las personas que toman parte en él podrán solicitar su inscripción, de doce a una de la mañana en la Delegación provincial de Organizaciones Juveniles, cuartel de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, abonando 20 pesetas como derechos de matrícula.

Las clases tendrán lugar de siete y media a ocho y media de la noche, en un aula del Instituto de Segunda enseñanza.

¡SEA USTED SIEMPRE El Castellano!

Vida local

Notas de Sociedad

TOMA DE HABITO.

En el convento de las Agustinas de la Madre de Dios de esta ciudad, recibió ayer mañana el hábito de la Orden, la joven Higinia Garzón, hija de don Buenaventura, empleado municipal, y de doña María.

Celebró la santa misa y ofició en el religioso acto de la imposición del hábito, el muy ilustre señor don Pedro Ruiz Monge, Doctoral de la S. I. M.

Al llegar al ofertorio de la misa se acercó el señor Ruiz Monge a la reja del coro bajo, donde impuso el hábito con las preces de rúbrica a la joven Higinia, y a continuación expuso el significado de la fiesta, ensalzando los caminos de la vocación religiosa como los más a propósito para santificarse en esta vida y llegar a gozar de la vida eterna.

Actuó de madrina la distinguida esposa de don Alejandro Gallo, jefe nacional de Justicia, la que obsequió a la Comunidad e invitados con un delicado lunch.

Reciba la nueva religiosa, sus respetuosos padres y madrina, nuevas felicitaciones.

NECROLOGICA.

A la edad de 68 años y después de recibir los Santos Sacramentos con gran devoción, ha fallecido en el día de hoy doña Mariña Achaga Alonso, viuda de don Marcelino Moreno, y su entierro tendrá lugar mañana a las once.

A sus apenados hijos don José, don Luis, y doña Pilar, hija política, nietos, hermanos y demás familia expresamos nuestro sentimiento y a nuestros lectores les pedimos una oración por el alma de la finada.

Noticias varias

El mozo perteneciente al reemplazo de 1897 Abel Sebastián González, se presentará a la mayor brevedad en el Negociado de Quintas de la Secretaría municipal (2.º piso del Casino) para enterarle de un asunto que le interesa.

De Zaragoza recibimos el siguiente telegrama:

Novillada ferias, Covaledas buenas, Mariano García gran triunfo, musica, orejas y rabo—Marín.

Sobre las dices de la mañana de ayer, de la calle del Cordón se escapó un canario. Se ruego lo devuelvan al Almacén de Vinos de la Calle de Santander, donde se gratificará.

Columna Religiosa

SANTORAL DEL DIA.

Día 18, martes, San Lucas Evangelista. Rito doble de 2.ª clase; color encarnado. Misa de este Santo: Gloria y Credo. Prefacio de apóstolos.

SAN LESMES.—Cofradía del Santísimo Rosario.

Todas las tardes del mes, a las siete, rosario, ejercicio del día correspondiente cánticos y salve popular.

Los días de labor se hará la Exposición menor del Santísimo y los domingos y festivos la mayor.

ANUNCIOS ECONOMICOS

Compras y Ventas

Se vende arbolado, robles, chopos y olmos en Población de Arreba.

Para informes: M. Soto, Generalísimo Franco, 32, 3.º Reinos.

Bolsas. Se venden para tiendas de ultramarinos en varios tamaños.

Imprenta, Hijo de Valentín Arnáiz.

Se vende vaca lechera «Holandesa», recién parida, produciendo 22 litros diarios.

Para tratar con Liciero Santuste, Santa María del Campo.

Se venden tres camas con bolchón y almohada.

Puebla 5, 1.º, Hora de 10 a 12.

Vendo máquina Singer. Industrial nueva.

Informes: en esta Administración.

Declaraciones sobre recaudaciones por el «Día semanal sin Postres» y «Día semanal del Plato Único», impreso con arreglo a las disposiciones vigentes.

Se venden los talleres tipográficos de «El Castellano».

Terranos edificables se venden en parcelas.

Informarán Hijos de Moliner.

Se vende un piano.

Informarán: General Mola 11, duplicado, entresuelo izquierda.

Carro de varas y burro de 4 años, enganchado se vende junto o separado.

Barriada de los Labradores, 37.

Se venden 80.000 kgs. de manzana de todas las clases propias para postres.

Dirección: Finca «El Marugal» Casalarreina (Logroño), Teléfono núm. siete (7).

Farmacia se vende barata en cabeza de partido de Santander, Titular de 2.200 pesetas.

Informes en esta Administración.

Venta de 20 corderos de pasto en Cilleruelo de Arriba, Lucas Angulo.

Ofertas y colocaciones

Sastre necesita oficial, medio oficial y aprendiz.

Llana de afuera 18, 2.º.

Ofrecese joven con prácticas de oficina libre del servicio.

Informarán: Calle del Cordón 1, primero.

Chico de 15 a 16 años, se precisa para comercio en esta capital. Dirigirse a anuncios «Avances».

Asesenta se necesita en Calera, 88-2.º izquierda.

Cocinera bien impuesta. Se necesita, buen sueldo. Informes, Bar Polvorilla.

Plaza Calvo Sotelo 8.

Se necesita chica que vaya a dormir a su casa.

Martínez del Campo 12.

Obrero para repartir en un carro necesitase, Santa Cruz 32, 1.º Derecha.

Dependiente de mostrador para carnicería, se necesita. Mercado Cubierto, Norte, 8 y 9.

Señora de señoría sabiendo bordar a máquina, se necesita. Vitoria 26, 2.º.

Portera. Se ofrece a matrimonio sin hijos.

Informar: Caja de Ahorros Municipal.

Varios

Llegó a Burgos la «TINTORERIA ALEMANA» para normalizar las limpiezas al seco y teñidos con rapidez, instalándose en Casa Angelita, Mercado, 7.

Grandes negocios en Burgos. Se traspasa una hospedería que produce 15.000 pesetas mensuales en el sitio más céntrico de la ciudad; una magnífica vaquería que produce diariamente 800 pesetas líquidas, una tienda de comestibles con una venta anual de 70 a 80.000 pesetas.

Informar: Mntna Comercial Española, Aparicio Ruiz, número 8, tercero.

Lecciones particulares, Ortografía, Taquígrafía, Contabilidad, Idiomas, Segunda Enseñanza, Preparación Oposiciones.—Profesor Titulado. Miranda 9, 1.º derecha, Consultas por latardo.

Arriendos y hospedajes

Se alquila una habitación con derecho a cocina.

Procurador 9, habitación 7, San Pedro de la Fuente.

Se alquilan dos huéspedes estables, desean pensión completa en casa particular: Dirigirse a esta Administración núm. 5.

Pérdidas y extravíos

Extravióse un caballo rojo con collarón y cabezón, de Palazuelos de Muño.

Gratificará: Vinde de Peñía, General Mola 11, Burgos.

Pérdida una carterita con medalla de las Marías del Sagrario, desde las Carmelitas a Santa Clara. Entregar en kiosko de Correos, se gratificará.

Pérdida de una falda azul marino, por la noche. Se ruega la devolución al comedor de refugiados (edificio del Casino).

DOMINGO DE PABLO
Paseo Mayor 50
BURGOS

FABRICA DE MUEBLES DE LA MUJER DE
Claudio Angulo
Calle de la Victoria, 1
Se construye toda clase de muebles y se hace toda clase de carpintería. Assomado garibaino.
Muebles a plazos y al contado

POMADA CEREZO
cura fliceras, eczemas, quemaduras, herpes, hemorroides, granulaciones.